

La noción de traición refiere a situaciones y experiencias muy diversas. La gran mayoría de los análisis que se han elaborado en torno a la traición en la historia reciente del Cono Sur latinoamericano ellos setenta del siglo XX asocian esa experiencia a la vida de los prisioneros políticos al interior de los campos de concentración clandestinos. El foco está puesto en las conductas que los militantes debían asumir frente a la tortura física y psicológica aplicada sistemáticamente por los aparatos represivos. La investigación histórica demuestra, sin embargo, que la figura de la traición emerge en la historia de las organizaciones revolucionarias, mucho antes de ocurridos los golpes cívico-militares; y que por otra parte, fue utilizada en forma reiterada por parte de las dirigencias partidarias para señalar y acusar a militantes que no aceptaron de buena gana las órdenes y los mandatos partidarios. En este caso, la traición se asocia a la disidencia y al castigo de la misma.

MARIA OLGA RUIZ (CV)

Dra. En Estudios Latinoamericanos; Magíster en Estudios Latinoamericanos; Magíster en Estudios de Género y Cultura en América Latina; Licenciada en Historia (todos grados obtenidos en la Universidad de Chile).

Académica del Depto de Ciencias Sociales de la Universidad de La Frontera, Chile.

Investigadora Responsable Proyecto Fondecyt de Iniciación 11180110 “Mandato y transgresión. Experiencias militantes en el Partido Revolucionario de los Trabajadores-Ejército Revolucionario del Pueblo y Montoneros de Argentina y el Movimiento de Liberación Nacional –Tupamaros de Uruguay”

Últimas publicaciones:

1. “Sacrificio, pureza y traición en el Movimiento de Izquierda Revolucionaria”. En coautoría con Tamara Vidaurrázaga. Revista Austral de Ciencias Sociales. Artículo aceptado. 2018. Scopus.
2. “Muertes luminosas, vidas en la oscuridad. Heroísmo y traición en la militancia revolucionaria de los setenta en la Argentina y Chile”. Revista Izquierdas n 40, Universidad de Santiago, 2018, pp. 202-230. SCOPUS.
3. “Olvidos y recuerdos de un montaje comunicacional. Una aproximación a las memorias subterráneas de ex militantes del Movimiento de Izquierda Revolucionaria en Chile”. Revista Historia Sao Pablo, Brasil. V. 35, 2016. (Scielo)
4. Historias de traición en la Argentina. Una aproximación a la experiencia de militantes de Montoneros y el PRT-ERP”. Revisa Historia, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, 2016 (SCOPUS)
5. “El entramado cultural de la militancia revolucionaria. Una aproximación a la experiencia del Partido Revolucionario de los Trabajadores-Ejército Revolucionario del Pueblo y Montoneros de la Argentina en los setenta”. Revista Izquierdas n 25, Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Santiago de Chile, 2015. (SCOPUS).

